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堆成“山”的包装盒去哪儿了
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专业人士

包得大≠包得好

“最近几天快递实在是太多了，各种拆拆拆，家里都被快递箱堆满了。”

家住五爱家园的小陈表示，自从双11过后，每天都有快递到，所以快递箱也

不知不觉就堆积起来。不仅仅是家里被堆满，驿站、公司楼下的收发室、小

区门口的门卫室，随着海量商品陆续送达，这些地方都被数量激增的快递包

装盒占领了。也让人忍不住思考：拆封后的包装盒去哪儿了？

早上十点，琥珀家园菜鸟驿站
门口的回收袋就已装得满满当当，
左边纸质的快递外包装拆解后整齐
地码在布袋里，右边零散地放着塑
料填充物。网点负责人老徐注意
到，有时候消费者购买一支口红，一
罐面膜也能留下一个大盒子，甚至
是盒子里头套盒子，里三层外三层
包裹得严严实实。

“昨天我拿到箱子，都惊呆了。
给你看个对比图，这个其实就是三
支30ml的护手霜而已……”市民顾
琳女士一边说一边给记者展示之前
因为想和小姐妹吐槽快递盒过大而
拍下来的对比图。从照片中可以看
到虽然只购买了三支小护手霜，但
是却分别用三个大盒子包装了好几
层，里面还塞了很多同色系的褶皱
纸张、垫了三层泡沫。顾女士表示，
其实她不是唯一一个表示震惊的
人，还有很多和自己一样的买家在
微博晒出了快递盒的对比图。她认
为，可能因为是化妆品类易破损所
以会需要包装得严谨一点，但还是

过于夸张了。
搜索微博，记者看到有网友将

自己购买的包装美妆产品的盒子和
鞋盒放在一起对比，只是买了三支
30ml/每支的护手霜，包装盒却比
鞋盒子还大。而且这些包装盒的质
感看上去都非常高档，扔掉可惜，不
扔掉又不知道能做什么用处。购买
了某品牌口红的网友晒出的盒子也
是里三层外三层，拆开后里面垫了
一堆颜色一致的纸条。“看上去很好
看，却很鸡肋。”该网友如此评价。
近几日，很多人陆续收到了“双11”
买的东西，收到包裹的同时也有人
感到疑惑：明明只有一个小东西，却
装了一大箱。不仅不环保还很占地
方，扔起来也很麻烦。

小陈的奶奶喜欢把快递盒子拆
开堆在一起，留着卖废纸。但她的
奶奶却对箱子里各种填充物表示很

“嫌弃”：“塑料的气泡膜、还有充气
袋都没有用的，最讨厌的是泡沫箱，
一不小心泡沫就落了满地，还有静
电，难打扫的很。”

作为专业和快递打交道的人，
老徐对这种打包快递的做法十分
不认同，“寄快递不能只挑大盒子，
而要选择合适的尺寸，包装里头东
西装得不实在，反而容易受到挤压
变形。”包装的“大材小用”不仅影
响寄递质量，回收再利用时也是

“绊脚石”。老徐指着货架上几个
因为内部剩余空间太大而挤压变

形的纸箱表示，这些都无法进行回
收，只有尺寸合适、四四方方的箱
子才能循环使用。如何来为包裹
选择最合适的箱子呢？菜鸟驿站
无锡城市经理仇伟介绍，目前，菜
鸟的装箱算法技术，能够优化纸箱
型号、推荐合理的箱型和装箱方
案，仅在菜鸟的仓库过去一年就优
化了2.9亿个纸箱。

令老徐感到欣慰的是，在这个
日均包裹400-500件的小区，基本
半数左右的人都愿意取件后把快递
包装留下来，门口的回收箱一天能
装满五箱。“很多人东西买的多，回
家拆完包裹后还会特地把包装送到
驿站来，驿站基本很少采购新的纸
箱，自觉的客户还会把包装拆解整
理好”，老徐认为，快递包装回收是
可持续的良性循环，小区居民回收
意识强和他们享受到的便利是分不
开的。回收的快递纸箱，驿站会给
寄件的消费者免费使用，相当于就
地循环利用，居民来寄件时，使用现
成的回收纸箱和软包装填充物，省
钱又省事。

与此同时，比进入社会大的循

环系统，这样的“小循环”更为绿色
环保。

“海购的包装、小红书的包装承
重力好，重量轻，包装护肤品等易碎
物品的箱子扎实耐用，回收利用率
很高”，回收箱摆了一月有余，老徐
已收出了经验。此外，他表示，比起
循环再利用更吸引年轻人的是“蚂
蚁森林绿色能量”，为了鼓励大家积
极参与“回箱计划”，菜鸟和蚂蚁森
林打通，捐献一个纸箱还有机会获
得37克蚂蚁森林绿色能量，这也让
不少小区的年轻人热情加入进来。

特别喜欢网购的小张家附近没
有菜鸟驿站，但她也会把快递箱子
收集起来，方便下次卖二手闲置物
品时可以二次利用快递箱。

“每当有客户取件时，我们都会主
动建议他们把包装留下，以便于再利
用”，在工作人员的反复提醒下，无锡市
邮政分公司市民中心支局的自助式包
装废弃物回收笼也引来了越来越多的
关注。现场工作人员张鹏介绍，回收笼
里的快递包装，都可以由寄件的用户根
据需求自主选择，免费使用。

在对可循环利用快递包装进行整
理时，工作人员发现，由于部分包裹缠
着厚厚的胶带，用户不得不使用“暴力”
将其拆开，往往将本可以进行回收利用

的外包装拆得四分五裂，十分可惜。为
此，邮政改良了包装，推出了全叠盖免
胶带式包装箱，将纸箱从双层五瓦楞改
良为三层板单瓦楞，瘦身的同时纸箱更
为坚固，开箱也更方便，“和开零食袋一
样，把虚线带撕开就能开箱，第一次使
用完后撕去顶盖即可二次使用，大大提
高了纸箱的重复使用率。”

“在满足内件安全和寄递需要之
外，增加的不必要的包装都是过度包
装”，邮政公司相关负责人表示，和私人
包装的“任性而为”不同，公司对于快递
包裹内件封装填充物提出了明确要
求。除了减小外包装尺寸，使内件与箱
体贴合度更高之外，代用填充物以点代
面的方式，通过对主要接触点和受力点
进行填充，也可减少填充物的用量。

包装的绿色化已在邮政业务中全
面蔓延，也是锡城快递行业的重要课
题。从邮管部门获悉，为了推广绿色发
展理念，解决快递包装物问题，全市
100个网点已投放绿色包装回收箱，推
进快递包装的循环使用。接下来将持
续推进电子运单、45mm以下瘦身胶
带、循环中转袋等环保包装产品的推广
应用，减少电商快件二次包装。

（晚报记者 张颖 陈钰洁/文、摄）

买个护手霜，包装比鞋盒子还大，还里三层外三层

买家吐槽

令人欣慰

绿色寄递意识正在养成

去处追踪

分类后将被回收利用

在已经实行垃圾分类的小区里，根
据无锡现行的生活垃圾分类标准，纸箱
属于可回收垃圾。

无锡锦绣花园小区的可回收物回
收箱最近日日爆满，不得不增加了收运
次数。南京志达环保科技有限公司主
要负责崇安寺街道其中41个小区的垃
圾分类宣传、引导、分类和收运工作。
该公司运营部工作人员汪振介绍，双
11之后，可回收物箱体的收运次数有
增加。“还好，没有多到夸张的地步。”对
此汪振分析可能是因为大部分小区老
年人居多，网购的数量比普通的小区要
少，但就算是这样，收运频率也从平时
的1-1.5天收运一次，变为1天收运一
次，有的小区甚至需要一天收运两次。

“双11这段时间公司制定了相应
的应急程序，主要是针对纸张类，将每
天清运的次数增加，原来可回收物纸张

类一般是一天清运一次，但是11-15日
我们每天清运两次。”金沙田公司惠山
区垃圾分类项目负责人朱翼介绍，从智
能回收箱的纸张类投放数据来看，回收
量是之前的2.5倍左右。所有的纸张类
回收箱体每天都是满的。

对于快递箱子回收后的去处，朱翼
解释，快递箱子的硬纸板是属于可回收
物的一种。可回收物后端处置一般按
照纸张、塑料、玻璃、金属、织衣类来进
行后端细分。细分后还会进行精细化
分拣，比如纸张里，快递盒属于黄纸板、
包装材料属于花纸板、还有的属于白纸
板等等。细分完毕后，公司会和纸张制
造类的公司签订一系列的服务合同，由
这些公司对可回收物进行直接利用。

“一般纸板类的会打成纸浆生产成新的
纸制品，塑料类会进行切粒，然后经过
加工生产成瓶子、塑料打包袋等等。”

减量瘦身与循环回收同步进行

邮政公司瘦身后的窄胶带。

无锡邮政分公司市民中心支局的回收笼。


